

Ruses et leurres

Les faussaires sont nombreux dans le monde animal. Certains se font passer pour plus grands qu'ils ne sont réellement. D'autres incitent leurs adversaires à se tromper de cible en détournant leur attention. Beaucoup pratiquent le mimétisme. Certains poissons adoptent une couleur et une forme destinées à tromper l'ennemi. Des crabes se parent de costumes de carnaval pour ne pas être reconnus. Leurres et subterfuges de toutes sortes permettent à ces animaux de survivre.

Le faux oeil du poisson-papillon

Un poisson-papillon aux couleurs vives virevolte entre les branches de corail. Il porte une bande noire sur les yeux et une grosse tache noire cerclée de blanc près de la queue. Cette tache, appelée ocelle, ressemble à un oeil. Elle sert de leurre : ce "faux oeil" de grande dimension effraie les petits prédateurs. Ils hésitent à poursuivre une proie si grosse ! La bande noire sur le museau du poisson cachant ses vrais yeux, le prédateur va être incité à attaquer l'ocelle... ce qui donne le temps au poisson-papillon de s'esquiver !

Le crabe décorateur

Tom Ordway, photographe de l'équipe, est ravi. Il vient de repérer un petit crabe décorateur sur un corail mou. Il faut dire que la tâche n'est pas aisée. De nombreux animaux marins changent de forme et de couleur pour se fondre dans leur environnement. Le crabe décorateur est incapable de réaliser cet exploit. Mais sa technique de camouflage est tout aussi efficace. Il détache des brins d'algues ou de coraux avec ses pinces. Puis, il les colle sur sa carapace. Bien malin celui qui le débusque !

Le poisson-crocodile

Le poisson-crocodile est étendu sur le sable, parfaitement immobile. Le cameraman Louis Prezelin vient se coucher sur le fond, face au poisson. Ce dernier reste impassible. Il a une confiance totale en son camouflage. Tant qu'il ne bouge pas, il est presque impossible de le voir. Cette capacité mimétique extraordinaire lui permet de chasser à l'affût. Il attrape les poissons et crustacés qui passent sans s'en rendre compte à quelques centimètres de sa bouche.

Les ruses du poisson-trompette

Le poisson-trompette possède un corps allongé muni de toutes petites nageoires. Pour chasser à l'affût sans se faire repérer, il se fond dans son environnement. Il se tient souvent tête en bas dans un buisson de gorgones. Il est alors presque impossible de le repérer parmi les branches. Ce chasseur rusé se camoufle aussi parfois derrière un banc d'inoffensifs poissons herbivores. Il s'en sert comme d'un bouclier afin d'approcher une proie sans se faire repérer, pour bondir au dernier moment sur sa victime !

Le poisson-porc-épic

La rencontre avec un poisson-porc-épic est toujours amusante. Ce drôle de poisson aux yeux globuleux tente d'impressionner le plongeur. Sa tactique : doubler de taille. Normalement, il mesure 50 cm de long. Pour grossir, il avale de l'eau. Il gonfle, gonfle, gonfle et finit par ressembler à un énorme ballon de plus d'1 m de diamètre. Les piquants qui sont d'ordinaire plaqués contre son corps se hérissent. Cette grosse pelote d'épingles décourage les éventuels prédateurs.